

## CARTAS

## Subsidios a micros amarillas

Señor Director:

En relación con la discusión del subsidio propuesto para Transantiago se ha dicho que el sistema de micros amarillos no recibía subsidio alguno. Esta afirmación lleva a engaño al ciudadano común. Si bien es cierto que la palabra "subsidio" no se mencionaba en ninguna parte, había cuatro fuentes de pagos indirectos otorgados por todos los chilenos a los empresarios de micros amarillos. Primero, créditos del Banco del Estado a tasas preferenciales. Segundo, pago de impuestos en base a renta presunta en un negocio que percibió más de mil millones de dólares en 2006. Tercero, no pago de leyes sociales a los empleados del transporte público. Cuarto, no pago por las externalidades negativas que producía su operación, como contaminación y accidentes.

Para que el Transantiago opere sin subsidio, el nivel de servicio ofrecido sería el correspondiente a una flota de cuatro mil 600 buses; así fue diseñado. Esto equivale al nivel de servicio que se observó durante febrero de 2007. Si alguien estima que este es el trato que merecen los ciudadanos que utilizan el transporte público de Santiago, puede oponerse al subsidio.

**RODRIGO FERNÁNDEZ A.**  
Ingeniero Civil (U. Chile)  
MSc, PhD Transport Studies (U. London)

## Mercado y desigualdad

Señor Director:

Si bien se puede extraer de la lectura del informe de la comisión Meller que su principal contribución intelectual es, como se lee en la inteligente columna de ayer de don Carlos Peña, que el mercado por sí solo no será capaz de superar los niveles de desigualdad, también existe una lectura complementaria y tal vez más pertinente para el debate futuro. De hecho, la contribución indicada ya está incorporada en los casi 23 mil millones de dólares que el país destina al, así denominado, gasto social y en una larga tradición de autores, incluidos liberales como Friedman y Hayek, que han defendido un campo de acción importante para la política social estatal.

Dicha lectura complementaria tiene dos dimensiones que aparecen constantemente en el debate público y que el consejo parece haber resuelto con meridiana claridad, muchas veces de manera implícita. Por una parte, no se ve en el informe una demanda por un estado de bienestar, como ha sido tradicional en países europeos de alto nivel de desarrollo. Las propuestas del consejo son bien específicas, de costos moderados y se alejan de las políticas asistenciales tan habituales en la lucha contra la pobreza y la desigualdad.

Por otra, plantea una política social que está ligada al esfuerzo personal y que amplía la libertad individual. Así, las principales transferencias que propone el consejo se pagan si la persona se halla trabajando y si la familia está enviando a sus hijos a la escuela, liceo o colegio, entre otros factores de compromiso personal. En el ámbito de la capacitación, intermediación y apoyo a las mujeres, las propuestas van en la dirección de "empoderar" a los beneficiarios. Un ejemplo evidente es la pro-

puesta de crear un bono individual de capacitación que permitirá a los beneficiarios elegir el curso de capacitación que más les acomode y no tener que depender sólo de la acción de capacitación que la empresa pueda querer otorgarle.

**HARALD BEYER**

## Inserción en favor de Ravinet

Señor Director:

Ayer domingo en la página C-3 se publica una destacada inserción titulada "¡Que vuelva Ravinet!", firmada por nueve distinguidos arquitectos, varios de los cuales son amigos personales y ex colaboradores del político DC: bonito gesto de lealtad.

Me parece bien que tales profesionales expresen sus preferencias por uno de los dos precandidatos de la Democracia Cristiana a la alcaldía de Santiago, pero la prudencia indica que hay que esperar lo que resuelva ese partido político antes de empezar con la campaña proselitista por el sillón edilicio de la más importante comuna del país.

Lo más seguro será que uno de los dos, Ravinet o Ximena Rincón (mi candidata), a pesar de mi calidad de independiente y que no voto en Santiago, irá por la Concertación y los inscritos en esa comuna dirán si prefieren a un gobiernista o a un opositor.

En todo caso debemos tener presente que muchos dicen que hay que abrir los espacios a las nuevas generaciones, lo que comparto plenamente.

**PATRICIO HERMAN**

## Ejemplo de conducta cívica

Señor Director:

Cada cierto tiempo la naturaleza nos hace jugadas inesperadas que nos obligan a reflexionar sobre la fragilidad de la existencia humana. En los últimos días, la comunidad nacional e internacional ha presenciado los dramáticos sucesos ocurridos en localidades del sur de nuestro país, siendo las más afectadas las ciudades de Chaitén y Futaleufú, y sus alrededores. Dichos acontecimientos han significado que muchas familias hayan tenido que ser evacuadas —no siempre de forma voluntaria—, dejando atrás sus casas y pertenencias, sus animales y mascotas, en algunos casos sus raíces y su proyecto de futuro; todo para salvaguardar sus vidas.

Los valerosos pobladores de Chaitén y Futaleufú nos han dado una lección de madurez y conducta cívica, frente a la dura prueba que les ha correspondido afrontar, al responder ordenadamente y con altura de miras frente a las medidas decretadas por la autoridad en su resguardo. Indudablemente, siempre habrá una que otra excepción, pero en este caso son casi anecdóticas y de ninguna manera desfiguran el ejemplo principal.

Es en estas duras situaciones cuando afloran —naturalmente— los más profundos sentimientos de solidaridad de nuestros compatriotas, y las instituciones deben demostrar su compromiso con el país y sus ciudadanos. Encabezando las acciones de ministros, autoridades administrativas, miembros de las FF.AA. y Carabineros, organismos gubernamentales y no gubernamentales, y tantos otros, ha estado la propia Presidenta de la República. Todos hemos mostrado y demostrado el esfuerzo

del Estado en poner a sus instituciones al servicio de los ciudadanos.

Todo esto pude apreciarlo directamente en terreno y —ciertamente— este actuar ciudadano adquiere mayor virtud y potencialidad al complementarlo con la acción decidida y en conjunto con autoridades e instituciones, quienes al conformar una asociación virtuosa generan efectos y resultados igualmente positivos y auspiciosos; eso es lo que he visto en el sur del país y también en el norte frente a situaciones y eventos de similar impacto y magnitud.

Tal como hoy estamos enfrentando una actividad volcánica, antes hemos estado en terremotos, inundaciones, aluviones, incendios, y tantos otros acontecimientos en los que se necesita nuestra presencia; pero también estamos diariamente, de día y noche, patrullando las calles de nuestro país previniendo la comisión de delitos y faltas; pero por sobre todo conviviendo, comprendiendo y trabajando junto a los chilenos por un país mejor.

Esta complementariedad en la unión de esfuerzos de los distintos actores sociales también ha tenido frutos en otros desafíos, lo cual podemos apreciar al observar los resultados de la última Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (Enusc), en la cual se ha registrado una baja en el índice de victimización de los hogares. Esto indica que la Política Nacional de Seguridad Ciudadana y su operacionalización, a través de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública, están dando sus frutos, siendo imprescindible seguir comprometidos en este emprendimiento.

**JOSÉ ALEJANDRO BERNALES RAMÍREZ**  
General Director de Carabineros

## Volcán Chaitén

Señor Director:

Si el volcán Chaitén tiene dueño, propongo que se lo demande por los daños y perjuicios causados.

**RENATO J. VERDUGO LATORRE**

## Chaitén y Tompkins

Señor Director:

Dado el sufrimiento humano y el daño ambiental que ha provocado la erupción del volcán Chaitén, resulta chocante el uso político que se ha hecho de este fenómeno natural para atacar una vez más a Douglas Tompkins. En efecto, es imperativo aclarar ante la opinión pública que si no existe conectividad desde Palena hacia el norte, esto se debe exclusivamente a que el Estado de Chile no la ha implementado.

Tompkins nunca ha tenido potestad para impedir que en sus propiedades se lleve a cabo una obra vial pública aprobada por la autoridad. Algunos medios y políticos han logrado crear la sensación de que los pobladores afectados han tenido que ser evacuados por vía marítima punto menos que por culpa de Tompkins, cuando, en las actuales condiciones de movilidad en la zona, el mar era la principal y más segura vía de evacuación. La mayoría de los pobladores no tienen vehículos, así es que difícilmente podrían haberse trasladado por vía terrestre. Es más, ante eventuales fenómenos volcánicos o sísmicos catastróficos en la estrecha y abrupta zona de Palena, que inevitablemente cortarían los caminos, la alternativa de conectividad propuesta por el señor Tompkins permitiría contar con dos modernos transbordadores

de gran capacidad que harían posible evacuar prontamente por vía marítima.

La sensación térmica que ha sido creada deliberadamente acerca de la responsabilidad negativa de Douglas Tompkins en toda esta situación es absolutamente injustificada, producto de una construcción comunicacional mal intencionada.

¿Hasta cuándo?

**JUAN PABLO ORREGO SILVA**  
Coordinador Ecosistemas

## Cupo senatorial

Señor Director:

Hace algunos días comenzó a avivarse la polémica acerca de quién tendría el mejor derecho a postularse como senador en la Quinta Región por el cupo de la UDI. El conflicto está que arde, y sus protagonistas son el ex almirante Arancibia y el ex candidato presidencial don Joaquín Lavín.

No siendo militante, sino sólo simpatizante de dicho partido, creo, al igual que muchísima gente de mi sector, que la verborrea apasionada, a veces insolente, pero siempre contundente del ex almirante es preferible a las volteretas y vaivenes del ex presidencial.

**RODRIGO COOPER CORTÉS**

## Un nuevo comienzo

Señor Director:

En 1992 estuve haciendo una práctica profesional en el Hospital de Chile Chico, entre otros trabajos me correspondió participar en una investigación epidemiológica respecto de los efectos de la erupción del volcán Hudson sobre la población de Chile Chico, distante a más de 100 kilómetros a la redonda. En dicho estudio, publicado el primer semestre de ese año, pudimos establecer el posible avance de las enfermedades respiratorias altas y en especial de fluorosis y silicosis, las que efectivamente tuvieron un brote en rangos estadísticamente significativos.

Más de dos mil personas estuvieron expuesta meses a los efectos de las cenizas volcánicas, perdieron sus tierras y animales y, lo que es peor, acrecentaron su sensación de abandono y aislamiento. Recuerdo que el ministro del Interior de la época fue recibido en el gimnasio municipal con banderas argentinas izadas y abundaron los cuestionamientos a la reacción tardía de las autoridades que durante semanas clave minimizaron el impacto de lo sucedido. Asimismo, el actuar de las Fuerzas Armadas fue limitado y dejó mucho que desear en comparación al apoyo que el Ejército argentino dio a sus ciudadanos del pueblo de Los Antiguos y, por qué no decirlo, también de Chile.

Pese a lo negativo de esta experiencia, puedo constatar que algo hemos aprendido en estos 16 años, en que frente a una situación muy similar se ha reaccionado de manera oportuna y eficiente, evacuando a la gente con prontitud y controlando los factores clave de una crisis que está en sus inicios. Cabe destacar el papel de las Fuerzas Armadas, plenamente integradas a la sociedad civil, organizadas al servicio de la población superando los resabios de autoritarismo que las distanciaron en una época y que hoy demuestra con hechos concretos la reinserción cívica que crea la confianza necesaria para que la población las reconozca como actores clave en su protección. Es necesario a partir de lo sucedido seguir avanzando en apoyar a los

desplazados a recuperar no sólo sus bienes, sino su seguridad, sus redes, su entorno. El desarraigo rompe el alma, el amor a la tierra en que crecimos, donde dejamos a nuestros padres y hermanos, es un tesoro incalculable. Bien lo saben quienes han sufrido el exilio y aquellos que el mercado o una política de vivienda desintegradora ha relegado a la periferia. Chaitén es sólo el comienzo de un camino de integración que debemos recorrer en muchos ámbitos de nuestra sociedad.

**MARCELO SÁNCHEZ AHUMADA**  
Ingeniero Comercial

## A propósito de sueldo ético

Señor Director:

En los últimos meses mucho se ha hablado en diferentes medios de comunicación del "salario ético", pero nadie habla de eficiencia del trabajador. Me refiero específicamente a que no conozco a ningún empleador que arriesgue perder a un trabajador eficiente, profesional y honrado, por culpa de un sueldo no ético.

Propongo una campaña que considere ambos factores: que los empresarios prometan un sueldo ético y los trabajadores cumplan con mayor eficiencia y honradez. La ley del menor esfuerzo no favorece a nuestros trabajadores, solamente los perjudica.

**MATHIAS PUFFE KLAPP**

## Día de la Madre: "Otra postura"

Señor Director:

Qué pena me dio leer la carta del sábado del señor Leopold Ruber. Ojalá la madre de sus hijos les pueda entregar a ellos mejores enseñanzas, como lo ha hecho la mía conmigo:

1. Me ha enseñado religión: "El hombre propone y Dios dispone".
2. Me ha enseñado solidaridad: "Siempre hay alguien que tiene necesidades, compartamos lo poco que tenemos".
3. Me ha enseñado economía: "Ahorren, el que guarda siempre tiene".
4. Me ha enseñado responsabilidad: "No dejen para mañana lo que puedan hacer hoy".
5. Me ha enseñado a no tener envidia: "Esto es lo que hay, seamos felices con esto".
6. Me ha enseñado a vivir con alegría entregándoles siempre una sonrisa a todos.
7. Me ha enseñado a dar mucho amor, entregando cada día su tiempo disponible a los demás.

Ella me ha enseñado muchas cosas más, imposibles de enumerar en estas líneas, pero lo más importante es que me dio la vida y mucho cariño.

**JOSÉ IGNACIO AMENÁBAR MONTES**

**cartasaldirector@mercurio.cl**

Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: <http://blogs.elmercurio.com>  
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas, no exceder de un máximo de 350 palabras y consignar la individualización completa del remitente, incluyendo su número telefónico. El diario no puede verificar la identidad del autor y reproduce la indicada por éste. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustrayéndose a cualquier debate con sus correspondientes. No se devuelven las cartas que no son publicadas.

## ¡A revitalizar la democracia!

"...la democracia y el matrimonio tienen dos cosas en común: Ambos enfrentan muchos problemas, pero nadie ha inventado aún nada mejor y ambos necesitan revitalizarse permanentemente..."

**SEBASTIÁN PIÑERA**

A fines de la década de los 80, los chilenos reconquistamos nuestra democracia con gran coraje y sabiduría. Normalmente las transiciones de gobiernos militares a gobiernos democráticos se hacen en medio del caos político, la crisis económica y la violencia social. No fue el caso de Chile. Supimos diseñar e implementar una transición pacífica, inteligente y en muchos aspectos ejemplar.



Pero eso es historia. Hoy nuestra democracia está perdiendo fuerza y vigor, y sufre los embates de enfermedades que la debilitan:

a) Desafección de la ciudadanía: En Chile hay 11,5 millones de personas mayores de 18 años, pero sólo ocho millones están inscritos en los registros electorales. Si a esa enorme cantidad de "no inscritos" le sumamos el 10% de abstención histórica, los votos nulos y blancos, concluimos que más del 40% de los mayores de 18 años, es decir casi cinco millones de personas, se autoexcluyen de la democracia y no participan de las elecciones. b) Envejecimiento del padrón electoral: De los tres millones de chilenos que tienen entre 18 y 29 años, apenas 700 mil están inscritos. Pero este desinterés de los jóvenes por la democracia no siempre fue así. En el plebiscito del 88 el 36% de los votantes fueron jóvenes menores de 29 años. Hoy esta cifra es inferior al 9%. c) Centralismo asfixiante: Nuestra de-

mocracia es excesivamente centralizada y restringe la autonomía, funciones y recursos de los gobiernos regionales y comunales, lo que distancia al Gobierno de la gente, debilita la participación y empobrece la democracia. d) Intervención electoral: En forma creciente y alarmante el Gobierno interviene en las elecciones, haciendo uso y abuso de las instituciones y recursos públicos, como quedó de manifiesto en las últimas elecciones presidenciales y parlamentarias con los escándalos de los Programas de Generación de Empleo, Chiledeportes e Indap.

Pero basta de diagnósticos y vamos a las soluciones: En la última campaña presidencial me manifesté clara y absolutamente partidario de rejuvenecer y revitalizar nuestra democracia, promoviendo y facilitando una mayor participación de los chilenos en los procesos electorales. Hoy ratifico plenamente esas propuestas: Urge construir una democracia más vital y participativa, más cercana y más joven, con mayor descentralización y más transparencia, lo que requiere avanzar en múltiples y diversas direcciones: a) Inscripción Automática: El Registro Civil está perfectamente capacitado para efectuar esta labor. b) Voto Voluntario: El verdadero debate de fondo está en la obligatoriedad o voluntariedad del voto. Los que sostienen que el voto es un deber reclaman voto obligatorio. Los que creemos que el voto es un derecho apoyamos el voto voluntario. El efecto de la inscripción automática y el voto voluntario (y más adelante electrónico) será rejuvenecer y ampliar la participación ciudadana. c) Derecho a voto de los chilenos residentes en el extranjero,

que mantengan compromiso y sentido de pertenencia con nuestro país, creando un sistema de inscripción y voto que garantice la limpieza y transparencia de la inscripción y el voto en el extranjero, para elecciones de carácter nacional. d) Frenar la intervención electoral, perfeccionando nuestra legislación para evitar el uso y abuso de instituciones y recursos públicos con fines electorales, impedir el proselitismo político de altos funcionarios públicos, evitar el abuso que significa el aumento exponencial —violando deliberada y abiertamente la ley— de la propaganda gubernamental en período electoral y crear un Fiscal Anti-intervención Electoral que actúe con eficacia y oportunidad. e) Perfeccionar el sistema binominal, manteniendo su carácter mayoritario para robustecer la gobernabilidad y terminando con la exclusión de grupos políticos emergentes significativos. f) Perfeccionar la democracia dentro de los partidos y fortalecer la participación ciudadana, estableciendo un sistema de primarias voluntario para elegir a los candidatos, bajo el control del Servicio Electoral. g) Fortalecer la democracia regional, transfiriendo recursos, atribuciones y funciones desde el gobierno central hacia los gobiernos regionales y haciendo más directa y participativa la elección de sus autoridades.

Después de todo la democracia y el matrimonio tienen dos cosas en común: Ambos enfrentan muchos problemas, pero nadie ha inventado aún nada mejor y ambos necesitan revitalizarse permanentemente para mantener el entusiasmo y deterrar la desafección.

## EL MERCURIO HACE 30 AÑOS

12 de mayo de 1978



**DIÁLOGO.** Terroristas de izquierda italianos conversan animados durante un interludio del juicio que se les sigue por diversos crímenes.

**MANIOBRAS.** La junta militar argentina presenció en Mendoza ejercicios aéreos de combate, donde participaron 30 aviones.

**COMUNICACIÓN.** En el presupuesto regional de Aisén se le dio prioridad a la carretera Austral, ya que actualmente el transporte se realiza por territorio argentino.

**ATAQUE.** China acusó a la Unión Soviética por un ataque perpetrado por fuerzas militares en la frontera.

## HACE 50 AÑOS

12 de mayo de 1958

**AERÓDROMO.** Con vuelos populares, de alta demanda, terminaron las celebraciones del trigésimo aniversario del aeródromo Eulogio Sánchez.

**PERPLEJO.** El general Rafael Trujillo, hijo del Presidente dominicano, se manifestó sorprendido por las revelaciones en EE.UU. sobre su fastuosa vida y gastos desmedidos.

## HACE 100 AÑOS

12 de mayo de 1908

**RELACIÓN.** El Presidente argentino, Figueroa Alcorta, elogió la excelencia de las relaciones alcanzadas con Chile.

## HACE 150 AÑOS

12 de mayo de 1858

**FALSA.** Una falsa alarma de un fuego en el Puerto movilizó anoche a los bomberos.